

Precios de suscripcion

En la isla, un mes adelantado.	1'50
En el resto de España, trimestre id.	5'00

Ultramár y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo, números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria.	0'10
--	------

Rebaja proporcionada al número de inserciones. Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, sábado, 1.º Febrero de 1890.

N.º 2573

Fuera de España

Franceses é ingleses en Terranova: interpelacion Flourens.—En Rumania: negociaciones para tratados de comercio.—En el Reichstag alemán: compromiso de Bismarck.—Las islas de Samoa: triunfo diplomático de los Estados Unidos.—Entierro del príncipe Amadeo.—El príncipe Napoleon y su hijo Víctor.—Los emigrados búlgaros.—Política rusófila.—La salud del Papa.—Una nueva encíclica.—Austria y Alemania.—Las economías de Italia.—Las memorias de la emperatriz Augusta.—El hermano del arzobispo de Nápoles.—Conflicto angloportugués.—La cartera de la Guerra.—Progresistas y republicanos.—Lo que dice el «Standard».—La suscripción nacional.—Serpa Pinto.

Cuanto, durante estos días, tenga conexión con Inglaterra y particularmente acerca de las relaciones que dicho Estado mantiene con las demás potencias, ha de tener necesariamente gran interés. Hoy se conoce el texto de la interpelacion que, tocante á las pesquerías de Terranova, ha esplanado el Sr. Flourens en la Cámara francesa.

Hélo aquí: «Inglaterra, ha dicho el orador, se ha comprometido á impedir que los habitantes de Terranova hagan competencia á los franceses. Sin embargo, y poco á poco, los habitantes de Terranova se han establecido en las costas donde Francia tiene el derecho de monopolio de la pesca. Para lograr su objeto, se han brindado á cuidar del material de pesca de los franceses durante la estación en que no se pesca. Hoy hablan ya de expulsar á los franceses; en 1885, Francia é Inglaterra sentaron las bases para un arreglo que el Parlamento de Terranova hizo abortar. Se hizo más; promulgóse una ley que prohibía que los habitantes de Terranova vendieran cebo para la pesca á los franceses.

«Tal decision, salvaje y monstruosa, fué ratificada, después de algunas dudas, por el gobierno inglés. El ministerio de Marina ha cuidado de procurar á nuestros pescadores el cebo que necesitan; pero la pesca del cebo no puede ser productiva si no se une á ella la de la langosta.

«Un armador del Norte, el señor Lubé, ha logrado proporcionar el cebo necesario, montando una gran pesquería. Los ingleses, para hacerla la competencia, se establecieron en las cercanías. El comandante de la division naval les expulsó; protestaron los industriales franceses, pero fué desestimada su protesta por el gobierno británico, ya que el francés tiene el derecho de mandar que se cierren todas las pesquerías de langosta que sin su permiso se establezcan.

«En 1889 al igual que en 1888, el citado comerciante ejerció su industria de cebo y langosta; pero al dirigirse al jefe de marina francés para que hiciera cesar las trabas que á su industria ponían sus competidores ingleses, el comandante de nuestras fuerzas navales contestó que no tenía instrucciones sobre ese punto concreto y que nada por ende podía hacer.

«En determinado día, entra la escuadra francesa en la bahía; pero al saber que la escuadra inglesa se aproxima, nuestros buques desaparecen, y el jefe de escuadra inglés manda que se suspenda

la pesca en los establecimientos franceses.

«El parlamento de Terranova quiere expulsar á los franceses de French Shore, y nada más evidente que su intención. Empezó por privar á nuestros marinos del cebo y acaba haciendo que los oficiales ingleses se apoderen de los artefactos de pesca.

«¿Qué conducta seguirá el Gobierno francés en tal cuestión? ¿Dará ó no su protección á nuestros marinos? No se trata aquí, como se ha dicho, de someter el asunto á un arbitraje, pues no pueden ser los derechos de Francia negados ni discutidos. Precisa que los armadores franceses tengan cabal idea de cuales son sus derechos en aquella region.»

Contestó el Sr. Spuller diciendo que Francia amparará siempre á sus nacionales y que ese conflicto que ahora surge, se ha impuesto muchas otras veces, concluyendo siempre de un modo decoroso para ambas naciones, creyendo que ahora como antes todo terminará amigablemente, máxime, cuando hay que tener en cuenta que el problema es muy complejo y que no puede resolverse con precipitacion, exceptuando en lo que atañe al derecho de pesca que tienen los franceses y que el ministro, siguiendo el parecer del Sr. Flourens, estima absoluto é indiscutible.

Procuraremos seguir el curso de este incidente y dar cuenta de él á nuestros lectores.

Ha llegado á conocimiento de la prensa inglesa que el gobierno de Bucharest, que hace tiempo estaba en tratos con el austriaco para firmar un tratado provisional de comercio que acabara con la guerra aduanera que reina entre ambos países, ha resuelto abandonar todas sus negociaciones, habiendo advertido que tal tratado no lo pondría tampoco al abrigo de nuevas tarifas elevadas, matando en cambio su libertad de acción para continuar beneficiando de los tratados de comercio que tiene con otras potencias y que desea mantener hasta su expiracion. En cambio, parece seguro que se muestra dispuesto á entrar en tratos así con Austria como en cualquiera nacion que lo desee, para convenir las bases de *modus vivendi* que le convengan, en cuanto expiren los tratados que hoy rigen.

A tal fin obedecen las negociaciones entabladas con Holanda para que buenamente renuncie al derecho que le concede el tratado vigente, de importar en Rumania cuantos géneros manufacturados quiera, sean ó no holandeses, mientras se hayan embarcado en puertos de Holanda. A cambio de tal concesion propone admitir sin derecho ninguno todos los cafés, cacao y demás coloniales que Holanda quiera expedir, abriéndole así nuevos mercados para tales artículos.

En el Reichstag alemán acaban de padecer un fracaso los ministeriales, pues, contra su voluntad han logrado los señores Richter y Windhond que la ley contra los socialistas se pusiera en la orden del día. Por tal modo obligan al príncipe de Bismarck á que intervenga en el debate y pronuncie el discurso que no quería é alcanzan que dicha ley sea rechazada sin discusion.

Es un fracaso para el canciller que señalan con alegría los periódicos franceses.

Los Estados-Unidos, terciando en el asunto de las islas de Samoa que los alemanes querían para sí y que los ingleses

veían ya escapar de sus manos, no atreviéndose á hacer con Alemania lo que con Portugal, los Estados-Unidos decimos, han alcanzado, invocando sus derechos que se firme un acta por la cual quedan aquellas islas convertidas en un territorio neutro, sobre el cual tienen los mismos derechos y en el cual gozan de las mismas preeminencias las tres naciones citadas.

Han impuesto asimismo á Alemania el reconocimiento del rey que ella había destronado, desterrando al que ella protegía.

El miércoles se verificó en Turin el entierro del duque de Aosta, desplegándose pompa regia.

Todos los almacenes y tiendas cerraron sus puertas en señal de luto y en muchas casas particulares se ostentaban negras colgaduras.

Delegaciones de los regimientos á los que había pertenecido el difunto, una comision de la oficialidad del regimiento alemán de húsares del cual era coronel, y un jefe llevando el sable del príncipe, precedían á la carroza tirada por ocho caballos negros sobre la cual estaba colocado el ataúd cubierto de terciopelo rojo con las coronas ofrecidas por las familias reales de Italia y del extranjero.

Detrás del ataúd marchaban á pié el rey, el príncipe real, los hijos del príncipe Amadeo, el duque de Génova, los príncipes Jerónimo, Víctor y Luis Napoleon, el príncipe de Hohenzollern, el general O'Neill, enviado por el Gobierno francés, los ministros, todas las autoridades, las corporaciones, estudiantes, la prensa, y las asociaciones llevando 200 banderas y siete carros cargados de coronas.

Al mediodía el cortejo llegó á la plaza de la Gran Madre de Dio, donde el clero cantó un responso.

Inmediatamente después se dirigió hacia Superga.

El rey, los ministros, los altos dignatarios de la Corte, y el príncipe de Suecia llegado á última hora, subieron en coche y escoltados por fuerzas de caballería acompañaron el cadáver hasta la Superga, donde llegó la fúnebre comitiva á las tres de la tarde, en medio de una muchedumbre respetuosa y emocionada. Después del responso, el ataúd fué bajado á la cripta real y colocado en un nicho junto al ataúd de la princesa María Victoria, primera esposa del príncipe Amadeo.

La princesa Leutitia asistió con la reina á todas las tristes ceremonias de la jornada.

En la capilla de palacio se celebró por la mañana una misa de *Requiem* con asistencia de la familia real.

El príncipe Manuel Filiberto ha sido nombrado tutor de sus hermanos, en cumplimiento de los deseos del duque de Aosta.

El príncipe Napoleon y su hijo Víctor, no se han hablado, á pesar de marchar juntos algunas veces en las ceremonias de los funerales y entierro del príncipe Amadeo.

El príncipe Napoleon ha manifestado que para reconciliarse con su hijo es preciso: 1.º que éste rompa con las personas que le rodean, despida á sus secretarios y renuncie á toda política personal; 2.º que le remita una lista de las sumas que ha recibido y el nombre de los donadores, para devolverlas inmediatamente; 3.º que se comprometa á ingresar en el ejército

ruso. El príncipe Victor no sin razon juzga inaceptables esas condiciones.

Los emigrantes búlgaros que residen en Rusia se disponen á regresar á su patria á fin de tomar parte en las próximas elecciones generales para la renovacion de la soberanía.

M. Zankoff, que continúa en San Petersburgo, se propone emprender una campaña en pro de la política rusófila y para ello cuenta con todos los emigrados que obedeciendo á sus instancias entrarán en Bulgaria uno de estos días. Se anuncia también la reaparicion del periódico «Svelling» que tanta guerra hizo al príncipe Alejandro y que será una arma terrible de oposicion al gobierno de Fernando de Coburgo.

El miércoles circularon en Roma rumores de la muerte del Papa que carecían de todo fundamento. Leon XIII goza de buena salud y recibió en la mañana de dicho día al príncipe Boncompagni y al obispo de Soissons y por la tarde al obispo de Marsella.

Para el 29 de junio próximo se anuncia la publicacion de una nueva encíclica sobre los deberes de los gobiernos para con los pueblos.

Dice el «Truth», que las relaciones de las dos cortes de Viena y de Berlin distan mucho de ser cordiales.

Recientemente tuvo lugar en Berlin una conferencia de generales alemanes y austriacos para discutir los respectivos sistemas de organizacion, la cual terminó bruscamente por haber condenado los alemanes con desden el sistema austriaco, declarando resueltamente á los representantes del ministerio de la Guerra de Viena que si estallaba una nueva guerra el ejército de Austria sería batido tan rápida y completamente como en 1859 y en 1866.

No obstante los buenos deseos de hacer economías, manifestados por el gobierno italiano en la Cámara, segun todas las previsiones en el próximo presupuesto los gastos serán mayores que en los procedentes.

El presupuesto de gastos de Marina se elevará á más de 121 millones, necesarios á las atenciones ordinarias y á la construccion de cuatro cruceros de primera, siete de segunda, seis de tercera clase y un aviso torpedero, sin contar un buen número de buques de menos toneladas.

Durante el año mismo de 90 á 91 se inaugurará la construccion de dos naves de primera clase, cuatro de tercera, un torpedero de alta mar y otros barcos de menor importancia.

En Londres se dice que luego de muerta la emperatriz Augusta, fueron sellados todos sus muebles y que un funcionario del Estado se hizo cargo de todos sus papeles.

Pero segun parece no ha sido encontrado el diario voluminoso llenado día por día por la emperatriz.

La emperatriz Augusta narraba en ese diario los acontecimientos públicos y privados, comentándolos con independencia, hablando de los personajes que habían estado en relaciones con ella, y es de creer que juzgarían severamente al príncipe de Bismarck, con quien tuvo serias diferencias durante largos años.

Se habia, sin duda, querido colocar las memorias dejadas por la difunta en los

archivos de la familia de Hohenzollern, donde se encuentran ya los treinta volúmenes del diario cotidiano del emperador Federico.

Es de presumir que la emperatriz Augusta, comprendiendo lo que pasaria a su diario, viendo lo que pasó con el de su hijo, habia tomado la precaucion de ponerlo en manos seguras fuera de Alemania.

El hermano del arzobispo de Nápoles, M. San Felice, abogado, aprovechando hace algunos dias, que todos los individuos de su familia estaban enfermos del dengue, se hizo coniar la direccion de los negocios de la diócesis, y apenas la tuvo realizó 700,000 francos y se fugó de Nápoles, sin que hasta ahora se conozca su paradero.

El ministerio portugués encuentra grandes dificultades para el nombramiento de ministro de la Guerra, pues todos los oficiales superiores de la milicia á quienes se ha ofrecido dicha cartera la han rehusado y no se atreve á confiarla á ningun paisano temiendo disgustar al ejército.

El Gobierno se propone crear un ministerio de Instrucción pública y dividir en dos la cartera de Marina y Ultramar.

Los progresitas amenazan con unirse á los republicanos en las próximas elecciones, si el Gobierno satisface sus aspiraciones.

La prensa republicana se lamenta amargamente de que los fondos recogidos en la suscripción popular sean administrados por una comision ministerial y pide la intervencion de las corporaciones que por su especialidad puedan contribuir mejor á la conveniente aplicacion de los mismos.

El «Standard», órgano de lord Salisbury, espera que Portugal evitará la guerra, cumpliendo sus compromisos y ejecutando el ultimatum.

Anteanoche tuvo lugar en Lisboa la reunion convocada por la prensa para la organizacion de la suscripcion nacional. Asistieron mas de 6.000 personas y se pronunciaron violentos discursos contra Inglaterra, abogando todos los oradores por la alianza de los pueblos latinos. Reinó grande entusiasmo, siendo estrepitosos los aplausos y ruidosas las aclamaciones que se oyeron al final de todos los discursos.

Se nombró una comision de 130 individuos elegidos entre la más alta representacion del ejército, la marina, el comercio, el clero y la propiedad, que estudie el destino que debe darse á la suscripcion nacional y medios de fomentarla.

Tambien se acordó enviar telegramas carinosísimos á los principales periódicos franceses y españoles y dejar tarjetas en las legaciones de España y Francia como muestra de simpatía.

Aun no se tienen noticias exactas de la retirada del mayor Serpa Pinto obedeciendo las órdenes que se le enviaron á consecuencia del ultimatum de Inglaterra, pero como se supone que las ha de haber cumplido se prepara ya una ovacion frenética al valiente militar y atrevido explorador, para el día en que entre en Lisboa. Entre otros hay el proyecto de alfombrar las calles por donde haya de pasar, con géneros ingleses para que los pise.

Pobres emigrantes!

De una nota dirigida por el ministro de Relaciones Exteriores de la República Argentina al comisario general de inmigracion reproducimos á seguida algunos párrafos:

«Uno de los empleados del ministerio

tomó pasaje en el vapor Leipzig, de la Compañía del North Lloyd de Bremen, que zarpó el 5 de Noviembre último del puerto de la Coruña,

«Las observaciones hechas por este empleado son de tal gravedad, que no solamente interesan los sentimientos humanitarios, sino tambien los intereses económicos de la República, pues la corriente de la inmigracion, que es la más poderosa de las fuerzas que los impulsa, será seriamente contrariada por abusos de la naturaleza de los que motivan esta nota.

«Un verdadero atentado contra la salud de los inmigrantes se cometia en el vapor Leipzig, empleando el agua salada para la alimentacion, y el estado desesperante de los viajeros llegó á tal grado, que el agente del gobierno argentino obligó al vapor á entrar de arribada al puerto de Bahía, á fin de embarcar agua dulce.

«Este ministerio tiene informes de que en el vapor München, de la misma compañía, fallecieron en su último viaje numerosas personas, lo que no seria sorprendente si el tratamiento hubiera sido análogo al que describe el empleado nacional que he citado en los términos siguientes, que se refieren al vapor Leipzig: «Aquel vapor con capacidad por su tonelaje de registro para ochocientos pasajeros de 3ª clase, traia ochocientas personas mayores y cuatrocientos noventa y ocho niños, aparte de otros pasajeros que se dirigian desde Bremen y Coruña para Montevideo.

«Era aquello algo como un hacinamiento inmoral y repugnante que no permitia ni siquiera tener el buque en condiciones higiénicas. Las cisternas no podian contener agua dulce suficiente, aunque se escatimaba de una manera cruel bajo el calor de los trópicos, y á falta de ella más de una vez se le dió al inmigrante agua de mar mezclada con dulce para beber, como se les daba el café de la mañana con agua salada pura.

«Interpuesta mi mediacion, porque era necesario evitar un conflicto serio, conseguí del capitán que entrara de arribada en Bahía á tomar agua dulce.

«En cuanto al rancho, sucedia lo propio: no habia en la cocina elementos suficientes para preparar comida para tanta gente y la deficiencia se salvaba agregando grandes porciones de agua caliente en el momento mismo de servirse las raciones; de manera que aquello resultaba un potaje propio para arrojar al mar por incombible.

«He visto á bordo del buque antes de salir de Coruña gente que revelaba estar en plena y vigorosa salud, y quince dias despues estaban demacrados y macilentos como si salieran de una grave enfermedad. Esta era la consecuencia natural del mal trato que recibian.

«En el vapor Leipzig, en una litera en que apenas podia revolverse una persona, hacian entrar dos y allí estaban revueltos y confundidos chicos y grandes, mujeres y hombres.»

La momia de Cleopatra

Pronto veremos las facciones de Cleopatra.

No en una pintura moral de catacumba egipcia, sorprendente por la frescura del color, pero dudoso en cuanto á la exactitud del parecido; ni en una estatua gigantesca, inepta para dar idea concreta de lo que fué la soberana más hermosa de los tiempos antiguos.

Si no en carne y hueso, tal y como era á la hora de la muerte la mujer cuyas dimensiones de nariz decidieron, segun el dicho de un filósofo, la suerte del poderío romano y por ende la del mundo entero.

Veremos á la Cleopatra real con sus facciones suaves y seductoras, segun la historia, sus negros cabellos, su piel levemente morena y sus ojos rasgados. Y hasta podremos escudriñar el sitio donde

la mordió el áspid cruel y la hinchazon mortal producida por el veneno del reptil.

Porque ha sido hallado su sepulcro, y los directores del Museo Británico están dando pasos para adquirirlo. Arqueólogos eminentes lo han visto y declaran ser sin género alguno de duda el de Cleopatra.

Estaba á 25 pies de profundidad, en una cámara de diez piez de largo por dos y medio de ancho y alta en proporcion.

El sarcófago tiene la forma de pirámide y está cubierto de esculturas exquisitas, entre las que se hallan cinco figuras de mujer, cinco coronas de laurel y cuatro figuras de niños. En el centro de las coronas hay racimos de uvas.

Sólo se aguarda permiso del gobierno egipcio para abrir la tumba.

Despues de abierta, la momia que contenga será trasportada probablemente al Museo Británico, donde en presencia de príncipes y nobles se la despojará de los velos y de las vendas de cien vueltas que la preservan y aparecerá á la luz del día el rostro hechicero de la célebre heredera de los Faraones.

La fotografia popularizará su retrato. La veremos en los escaparates juntamente con Gayarre y con la Kupfer. Volverá por breve tiempo al mundo de los vivos, rivalizando con las beldades del día. Discurrirán su belleza cual si se tratara de una heredera rica, de una actriz ó de una modelo. Y á la vuelta de algunos meses Cleopatra habrá pasado de moda, y satisfecha la curiosidad pública, no será más que un objeto de interés arqueológico, cual la momia de Sesostris el Grande, con su gran herida en la cabeza, descubierta dos años ha.

El trancazo y los borrachos

El trancazo ha producido efectos no poco extraordinarios en algunas capitales europeas, y principalmente en París.

Dieron en decir los médicos de la capital francesa que las bebidas alcohólicas calientes eran un gran preservativo para el trancazo, y tan al pie de la letra siguieron el consejo los timoratos, que en tres dias han recogido los agentes de policia á 1.500 borrachos en las calles, y de estos 1.500 han declarado 1.200 que no hacian más que cumplir lo recetado por los facultativos.

Estos ponen ahora el grito en el cielo diciendo que no los han entendido bien: que ellos recetan el alcohol para el período del sudor y de la convalecencia únicamente, y el mejor preservativo es llevar una vida metódica, tomar mucho aire sano, alimentos sencillos y saludables y dormir bastante.

Realmente, si el alcohol fuese un preservativo, habria países como Inglaterra y Holanda donde no habria penetrado el trancazo.

Correo de hoy

Carta de Madrid

27 de Enero.

Del Consejo de anoche muy poco hay que decir.

Se habló de planes económicos, quedando todo reducido á acordar que hacia mediados de semana se reanude la discusion de los presupuestos.

Los de Marina y Guerra no están aun revisados por los respectivos ministros. En el de Guerra creo que habrá pocas novedades. Parece el nuevo ministro de los que tienen mucha planta pero pocas pantorrillas.

En cambio el de Marina, tan modesto él y tan poco orador él, creo que si le dejaban á hacer algo bueno; porque al fin se vé que trae todo un plan muy meditado, cosa rarísima aquí donde es-

tamos acostumbrados á ver que se hacen ministros por compromiso y recaen las carteras en los hombres más ajenos á los asuntos que se les encomiendan.

¿No han querido hacer ministro de Hacienda á Montero Rios que no entienda de una sola palabra en asuntos rentísticos?

¿No hicieron ministro de Ultramar antes del cambio al duque de Vragua?

Digo continuando que el contralmirante Romero lleva trazas de llegar á ser buen ministro.

Quiere hacer muchas economías en su departamento; quiere reorganizar bien los servicios; quiere quitar las canongías que disfruten muchos seres privilegiados en dicho ministerio; quiere... una porcion de cosas más, todas muy razonables y muy convenientes.

Pero ya lo dijo Ruiz Aguilera: Ministro Quijote Ministro de un dia.

Me parece que no mucho más va á durar en su ministerio el contralmirante Romero Moreno.

Porcion de caballeros; á quienes perjudican esos planes reformistas han puesto la proa al ministro.

Este se defiende como puede, con energía, eso sí, á juzgar por un suelto que publica hoy «El Imparcial» y que se atribuye al Sr. Romero Moreno.

Dicho suelto es la embestida más feroz que ha podido dirigirse al Sr. Romero Giron que es quien trata de botar de la poltrona al nuevo ministro.

Veremos en qué parán estas misas.

A primera hora se ha comentado hoy en los pasillos del Congreso el hecho de haber dirigido Castelar una carta á Sagasta rogándole que felicite á la reina en su nombre por haber el rey recobrado la salud.

Confesemos que la cosa es un poquito fuerte.

Don Emilio será todo lo caballeroso y todo lo agradecido que se quiera, pero su posicion le exigia ser algo más cauto.

Pues que, ¿no sabe todo el mundo que no hace quince dias anunciaba D. Emilio que si venian los conservadores se iba á París á pactar la coalicion con Zorrilla?

Y se puede á cada momento andar en estas idas y venidas, si paso el Bidasoa, sino lo paso, sin que se resienta la sociedad?

Dicen algunos que lo hecho por Castelar viene á ser el primer jalón para la evolucion que hacia el campo monárquico piensan hacer los posibilistas.

Podrá ser; pero aunque tal cosa hubiese de ocurrir, á Castelar mismo interesa no quedar tan al descubierto.

Sea lo que fuere lo cierto es que lo de la carta no ha sentado bien á ningun partido, ni aun á los mismos fusionistas.

Congreso

Mucha concurrencia y mucha atmósfera para grandes debates.

Los conservadores por boca de La Iglesia han excitado al gobierno para que se discutan pronto los presupuestos.

Eguillor ha contestado que sí; que en esta semana se reanudará la discusion.

Despues de esto y con motivo de haber anunciado Labra su interpelacion sobre Portugal, ha habido un incidente á propósito de si deben ó no celebrarse sesiones dobles para la discusion de los presupuestos y el sufragio.

Han hablado Romero Robledo y Martos y en ambos se ha notado bastante benevolencia para el gobierno.

Hasta ahora esto es lo más saliente de la sesion.

En este momento empieza á explanar su interpelacion el señor Labra.

Y se vá el correo.

Telegramas

Madrid 29, 3-45 mda.

Los amigos íntimos del señor Castelar dicen que éste, juzgando la política del porvenir, cree que una vez aprobado el sufragio precisa la continuación de los liberales en el poder, pues la vuelta del Sr. Cánovas sería una provocación que determinaría la coalición electoral de todos los elementos liberales; pero que tampoco conviene un ministerio Sagasta para hacer las elecciones por los compromisos que tiene contraídos con el caciquismo. Juzga lo mejor un decreto que lo obtenga el general Martínez Campos, entrando en el nuevo Gobierno desde los conservadores hasta los posibilistas y constituyéndose un Ministerio puramente electoral. Después de las elecciones cree que vendría vuelta Sagasta.

Supónese que el general Martínez Campos conoce el pensamiento mostrándose conforme.

El ministro de Hacienda conferenciará con el Consejo del Banco de España para elegir los medios de asegurar el pago del cupon, estudiando si conviene más un aumento de capital ó autorizar mayor circulación de billetes.

Créese que el señor Calverton será nombrado director de Penales.

En el teatro Lara se ha estrenado la comedia en un acto titulada *El chico*, original del señor Barranco. La obra no ha gustado á la generalidad del público, pero ha sido aplaudida por los amigos del autor, aunque carece de gracia y interés.

Paris 28, 7 20 n.

Londres.—El «Daily News» sostiene que es imposible pensar ahora en que Inglaterra abandone el Egipto.

Lisboa.—Serpa Pinto pasará una temporada en los Estados Unidos para poner su salud. Créese que el gobierno no quiere que regrese á Portugal para evitar manifestaciones, siendo esta la verdadera causa de pasar allí una temporada.

Paris 28, 8-50 n.

Es probable que M. Julio Ferry prefiera presentar su candidatura por St. Dié, temiendo otro fracaso en Niza.

Mañana se celebrará la reunion de las izquierdas en pleno.

M. Carnot ha recibido en audiencia al duque de Oporto.

En la Comisión de Aduanas figuran 37 proteccionistas de 55 miembros que la componen. Es evidente que el movimiento proteccionista crece en Europa, hallándose á su cabeza Alemania, Rusia, Austria é Italia. Hasta en Inglaterra va adquiriendo proporciones.

Lisboa 28, 7 n.

Aumenta la ansiedad por falta de noticias de Mozambique.

La opinion belga está impresionada por un telegrama de «La Independencia Belga» relativo á la ocupacion de Chiré por los ingleses.

La prensa portuguesa se muestra agradecida al señor Labra y á las Cortes españolas y por su simpatía hacia Portugal.

Reunida la comisión ejecutiva de la suscripción nacional los monárquicos católicos han nombrado vicepresidente al Patriarca de Lisboa. Los republicanos han protestado abandonando el salon.

Lisboa 28, 11 n.

A pesar de las noticias oficiales, el descontento en el ejército y sobre todo en la marina, aumenta cada vez más. En los círculos cortesanos reina inquietud, temiéndose un *pronunciamiento* en favor de la República.

El gobierno toma grandes precauciones. La guarnicion de Lagos es favorable al movimiento popular.

Bruselas 28, 5 t.

Interpelado M. Bara ex-ministro, por un periodista francés, acerca del pretendido tratado entre Alemania y Bélgica,

ha dicho: «No hay tal tratado. Yo hablé con el rey, sobre el asunto y su negativa ha sido en los siguientes términos: «¿Por quién se me toma? ¿por un niño ó por un insensato?»

Londres 28, 9 n.

La Haya.—El ministro de Estado holandés ha leído en la Cámara un telegrama en que el Czar opondrá objeciones á aceptar el arbitraje en el asunto de la delimitacion entre Surinam y la Guyana francesa.

Cork.—El doctor Tanner, individuo parnellista de la Cámara de los Comunes, ha sido condenado á tres meses de prisión por difamacion é injurias contra el diputado mister Smith Barry.

(El Diluvio).

MAHON

El vapor-correo «Puerto Mahon» salió de Barcelona á hora de itinerario del miércoles, con tiempo tan magnífico, que el pasaje pudo cenar en sus respectivas cámaras sin que se notara movimiento alguno ni síntomas de mareo. Después de haber recorrido unas 70 millas con tanta bonanza, á cosa de las once de la noche se sintió instantáneamente, como un cañonazo, un fuerte Norte que se convirtió luego en verdadero huracán, corriendo indistintamente ya al N. E. ya al N. O. levantando una mar horrosa.

En la imposibilidad de arribar á ninguna parte con tan furiosos y variados vientos vióse el capitán comprometido y obligado á hacer frente al temporal; y gracias á su pericia y arrojo, y al del contramaestre y demás tripulantes, no menos que á las magníficas condiciones marineras del «Puerto Mahon» y solidez del vapor, consiguiose ganar el puerto de Alcudia á las 3 y media de la madrugada del jueves, sin más avería que la rotura de algunas planchas de la obra muerta.

No aplacado del todo el temporal, después de una tentativa frustrada en la tarde de ayer, ha salido el vapor de Alcudia esta mañana de 4 á 5, y cuando nadie lo esperaba ha llegado felizmente á las 12 á nuestro puerto.

Luego de su llegada ha pasado á bordo del «Puerto Mahon» un oficial de la Escuadra Norte-Americana, que suspendió esta mañana su salida, para informarse del tiempo y ocurrencias de la navegación del vapor-correo.

Felicitemos al capitán Tudurí y á la Empresa por la feliz llegada del «Puerto Mahon».

A las doce del día de hoy ha contraído matrimonio en la parroquia de Santa María, nuestro querido amigo el concejal de este Ayuntamiento D. Lorenzo Pons y Sancho con la bella y virtuosa señorita doña Rita de Olivar y Sanxo, hija del señor Barón de las Arenas.

Formaban la comitiva, además de los parientes de los desposados, el Excelentísimo Sr. Gobernador militar, el Sr. Alcalde, Jueces de Instrucción y Municipal, Comandante de Marina y otras varias distinguidas personas.

La novia lucía un valioso y elegante vestido blanco.

Iluminado el templo y con público numeroso, el acto ha resultado brillante.

Deseamos á nuestro estimado amigo y á su distinguida esposa todo género de felicidades.

El día 8 del actual á las doce de la mañana se reunió el Ayuntamiento en sesión extraordinaria para cerrar definitivamente el alistamiento y el día 9 á las nueve lo efectuara otra vez con objeto de proceder á la clasificación y declaración de soldados.

La cuarta funcion de «El trancazo» dada anoche no estuvo tan concurrida como las anteriores debido sin duda al

mal tiempo reinante. Los artistas estuvieron muy bien en el desempeño de la obra.

En el día de hoy existían en la cárcel de este partido 5 presos con causa pendiente y tres sufriendo condena.

Ayer quedaron despachados para hacerse á la mar los buques que componen la escuadra americana surta en este puerto desde el martes de la semana última.

Aunque no con tanta intensidad como en los dos días anteriores el viento Norte ha continuado hoy reinando, causando como es de suponer gran daño en los almendros que están en flor y en los haberes, de modo que puede darse ya como perdida la cosecha de los primeros.

A petición de muchos abonados al casino El Consey y en obsequio á los que no pudieron asistir en la noche de su beneficio por lo crudo del tiempo, en el intermedio del segundo al tercer acto de la funcion de mañana, el barítono señor Coscollano repetirá las dos aplaudidas remanzas «Yo t'amo» del Mtro. Fiol y la serenata de «Un Rapto» del Mtro. Nicolau.

En el mes de Enero se han sacrificado en el Matadero público para consumo de esta ciudad, 140 cabezas ganadas vacuno, 178 lanar y 110 de cerda con peso de 37.774 kilogramos, habiéndose vendido la carne al precio medio de una peseta sesenta y dos céntimos el kilogramo.

Mañana debe celebrarse en el casino Circo Industrial el beneficio de la primera actriz doña Esperanza Cuffi, poniéndose en escena el drama *La hermana del Carretero* y cantándose, además, por el Sr. Coscollano, barítono que viene actuando en el «Consey», el monólogo del primer acto de la zarzuela «La Tempestad».

Dadas las simpatías de que goza la señora Cuffi en la primera de dichas sociedades, es de esperar que el Circo se vea mañana sumamente concurrido.

Lo celebraremos.

En el Hospital han ingresado durante el último mes 10 varones y 5 hembras y han salido 7 por curacion y 1 por defuncion, quedando existentes en el día de ayer 50 enfermos. El fallecido lo ha sido de enfermedad variolosa.

El vapor-correo «Puerto-Mahon», llegado hoy á las doce de la mañana, saldrá el lunes á la hora de itinerario, si el tiempo lo permite.

Los pasajeros que ha conducido son los siguientes:

DE BARCELONA

D. Cecilio Borral, Mariano Rubió, José Miró, N. Lejeune, Augusta Empaita, dos hermanas de Caridad, Francisco Noche y esposa, Francisco Fabregas, Teodoro Guarner, Guillermo Rodrigo, Sebastian Orfila y esposa, Miguel Estela, Ramon Ruiz y señora, José Cardó, Mario Camps, Gregorio Sorio, Luis Gomez, Carlos Valldeperas, José Suicra, Bernardo Ferrer y 14 individuos de tropa.—Total 38.

DE ALCUDIA

D. David Diez, Manuel Lopez, Mateo Morante, Miguel Aloy y señora, José Roselló, un Sr. Oficial, Pedro Vallerida, José Miró, Mateo Coll, Bernardo Frau, Isabel Triay, José Peña, José Jaime.—Total 14

Un apreciable amigo nuestro, viajero del «Puerto-Mahon», nos ha cedido las siguientes líneas, que transcribimos literalmente y con sumo gusto, porque hacen el mejor elogio del bravo capitán D. Miguel Tudurí, que á tan alto puesto sostiene la antigua fama de los marinos mahoneses:

«Sr. Director de EL LIBERAL.
Muy Sr. mio: Como testigo presencial del viaje del vapor «Puerto Mahon», y

accediendo á lo manifestado por los pasajeros del mismo, me atrevo á suplicarle que haga lo posible para que en el sueldo que EL LIBERAL dedique á este asunto, se hagan constar las muestras de simpatía de que ha sido objeto el Capitán del vapor, por parte de todos los pasajeros, por la pericia demostrada en tan críticas circunstancias, y por su brillante comportamiento. Es el *pellejo* agradecido de los pasajeros el que se lo pide á usted.»

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 1.º

De Barcelona vapor «Puerto Mahon» Cap. D. Miguel Tudurí con 23 trips. 52 pas. efectos y la correspondencia.

Buques despachados.

Día 1.º

Para Cene vapor francés «Oran», capitán Mr. A. Bousquet con 25 trips. y efectos.

SOCIEDADES

CONSEY.—Mañana domingo. «Mantos y capas».—Baile de sociedad.

RECRO.—Hoy sábado. «Oros, copas, espadas y bastos». «Lo testament del oncle».—Baile de Sociedad.

Mañana.—Baile de máscaras.

ISLEÑO.—Mañana domingo. «Oros, copas, espadas y bastos». «Lo testament del oncle».—Baile de Sociedad.

CIRCO.—Á beneficio de la primera actriz D.ª Esperanza Cuffi, «La hermana del Carretero.»

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 31 5-45 t.

Se ha verificado una recepción oficial en palacio con grandísima concurrencia. Los presidentes de las Cámaras leyeron sus mensajes. Han asistido además gran número de senadores y diputados, por cuyo motivo se han suspendido hoy las sesiones.

Se ha presentado un caso de cólera en Bolonia (Italia).

La prensa rusa dirige amenazas á Inglaterra.

Ha fallecido el Conde de Toreno.

Madrid 1.º 10-45 m.

Los conservadores proyectan llevar á cabo mañana una manifestacion de duelo con motivo del fallecimiento del Conde de Toreno. El Gobierno ha dispuesto se le tributen grandes honores.

Ayuntamiento de Mahon

Elecciones

Rectificadas con arreglo á las prescripciones de la ley, las listas de electores para Concejales, quedan desde hoy expuestas al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales por término de 15 días á contar desde esta fecha, para que puedan hacerse las reclamaciones de inclusion y exclusion á que haya lugar.

Mahon 1.º de Febrero de 1890.—El alcalde Presidente, D. Moysi.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

EDICTO

El Recaudador Subalterno de Contribuciones de la Zona única de Menorca.

HACE SABER: Que con arreglo al edicto publicado en el «Boletín Oficial» de 25 del corriente mes, la cobranza voluntaria de las cuotas del tercer trimestre de 1889-90 de las contribuciones territorial e industrial tendrá lugar en el distrito municipal de Mahon durante los días 1 al 6 de Febrero en el local de la Recaudación sito en la calle del Angel núm. 14 desde las 9 de la mañana a la una de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahon, 28 de Enero de 1890.—El Recaudador Subalterno, Gonalons, Carreras y C.^a

Para vender Lo está una casa en esta ciudad, calle de Gracia, número 74. Informarán los Sres. Gonalons, Carreras y C.^a, Angel, 14.

Se alquila el piso principal de la casa calle Hannover número 44, con entrada calle Alayor. Informarán al Sr. Ibañez, platero, que vive en los bajos de la misma casa.

Planchadora Ofrece sus servicios al público tanto para el planchado con lustre ó sin él, á precios sumamente módicos, 7 Santa Ana 7.

En venta Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 18 con puerta accesoria en la calle del Angel señalada con el n.º 19. Informes á el Notario de esta residencia don Francisco Mercadal y Pons.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS

contra incendios y explosiones de gas

A PRIMA FIJA

única en su clase domiciliada en Barcelona

Capital social 20.000.000 de reales

Comisionado principal en la Isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

MAHON

LA PALMA

Confitería de la Real Casa

Premiada con medalla de oro en la Exposición Universal

de Barcelona.

En el indicado establecimiento se encontrará almendra molida y preparada para rellenos de

Craspells

Conservas de toda clase de frutas. Chocolates y cafés de las principales fábricas de Madrid y Barcelona todos á precios de fábrica con grandes descuentos tomados al por mayor.

Pastillas de café con leche, bombones, grageas, peladillas, vinos, licores y muchas clases de conservas alimenticias, entre ellas el fino atun y bonito en escabeche, aceite y tomates todo á precios sumamente baratos.

13, HANNOVER, 13

Para vender Lo está un huerto situado en el Pontarró. Para informes Arraval 137.

Tarjetas de visita Imprenta de EL LIBERAL.

LAS MÁQUINAS "SINGER," PARA COSER

SON FABRICADAS ÚNICAMENTE POR

LA COMPANIA FABRIL «SINGER»

DE NUEVA-YORK

LA COMPANIA FABRIL SINGER participa al público que por causa de la alta reputación alcanzada por sus célebres máquinas hay muchos fabricantes poco escrupulosos que las imitan y falsifican y hasta emplean el nombre SINGER en distintas formas para engañar á los incautos, llamándolas Singer Perfeccionadas, Sistema Singer, Singer Silenciosa, ú otros subterfugios por el estilo.



Toda máquina SINGER lleva esta marca de fábrica y el nombre SINGER en el brazo; y para evitar engaños, conviene exigir en la factura las palabras MÁQUINA LEGÍTIMA DE LA COMPANIA FABRIL SINGER.

¡Cuidado con los reclamos!

Hay muchos revendedores que para procurar vender las imitaciones de las máquinas SINGER, aseguran que aquellas son más adelantadas: que La Compañía Fabril SINGER se duerme sobre sus laureles: que La Compañía Fabril SINGER vendió antes muchas máquinas, pero que hoy día no las vende: que las imitaciones son perfeccionadas, y otras sandeces por el estilo.

¡Qué lástima que no dediquen tanto ingenio á inventar algo nuevo en vez de imitar las producciones de La Compañía Fabril SINGER y calumniar despues á los verdaderos inventores!

A todos los dichos revendedores, se les contesta que La Compañía Fabril SINGER empezó con una pequeña fabrica en Nueva-York de 116 metros superficiales, y tiene hoy día seis grandes fábricas para dar cumplimiento á la creciente demanda de sus productos, hallándose situadas en los siguientes puntos:

- | | |
|--------------------------------|-----------------|
| 1.ª Fábrica en Kilbowie. | ESCOCIA. |
| 2.ª Fábrica en Elisabeth-port. | ESTADOS UNIDOS. |
| 3.ª Fábrica en Sout-Bend. | ESTADOS UNIDOS. |
| 4.ª Fábrica en Cairo. | ESTADOS UNIDOS. |
| 5.ª Fábrica en Montreal. | CANADA. |
| 6.ª Fábrica en Viena. | AUSTRIA. |

La importancia de dichas fábricas está demostrada con sólo notar que las dos primeras, que son las mayores del mundo en máquinas para coser, ocupan: La de Kilbowie una superficie de 186127 metros cuadrados de terreno, conteniendo 88511 metros cuadrados de talleres, y emplea á 3500 operarios. Y la de Elisabeth-port 145664 metros cuadrados, conteniendo 72.832 metros cuadrados de talleres, y dando ocupación á 3000 operarios.

El ejército de La Compañía Fabril SINGER no destruye, produce. Lo forman:

- | |
|--|
| 10000 Operarios para hacer las máquinas. |
| 30000 Encargados de venderlas y entregarlas. |
| 10000 Wagonés y coches. |
| 8000 Caballos. |
| 5 Locomotoras. |
| 1 Vapor. |

Despues de los anteriores datos ligeramente apuntados, puede darse mayor farsa que suponer la pretendida decadencia de La Compañía Fabril SINGER?

Cualquier máquina á pesetas 2'50 semanales

GRANDES DESCUENTOS AL CONTADO

PÍDANSE CATÁLOGOS ILUSTRADOS QUE SE DAN GRATIS

Sucursal en Palma de Mallorca: 4, Jaime II, 4.

En Mahon calle del Castillo n.º 6.

Diccionario enciclopédico

Hispano americano, de literatura, ciencias y artes.—Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

Edición profusamente ilustrada y escrita por los primeros literatos de nuestra patria.

Se publica un cuaderno semanal, al precio de una peseta.

Tintas para sellar y escribir, en negro y colores. Imprenta de EL LIBERAL.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, Huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULGAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS

DEL DR. BORRELL

son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.— Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias

MÁQUINAS PARA TRINCHAR CARNE

EL MEJOR SISTEMA CONOCIDO

BATERIA DE COCINA

de hierro batido, esmaltada y estañada, surtido completo

Castillo núm. 10. -- VIUDA DE PONS Y MURILLO -- Castillo, núm. 10

Fábregues imp., Nueva 25, Mahon